

(様式第1号)

第10期 第17回 芦屋市環境づくり推進会議 会議録

日 時	令和元年8月9日(金) 10:00~12:00
場 所	芦屋市役所北館3階 ミーティングルーム2
出席者	会 長 長井 彦一郎 副会長 池 内 清 委 員 浦川 朋子 委 員 大脇 巧己 委 員 佐藤 洋子 委 員 半 田 孝 委 員 松原 洋子 委 員 森田 昭弘 欠席委員 田中 理生 欠席委員 船山 静夏 欠席委員 北尾 文孝 事務局 岡本 祐子 事務局 中田 博己
事務局	環境課
会議の公開	■ 公 開
傍聴者数	0 名

1 会議次第

(1) 開会

(2) 議事

ア 第16回芦屋市環境づくり推進会議(報告)

イ 今後の活動(イベント)内容検討

① 芦屋市環境フェスタ(令和2年2月22日(土))

② 環境作文コンクール

③ ポスター展審査

(3) その他

・次回(第18回)日程

月 日() 時 分 ~ 時 分

(4) 閉会

2 提出資料

会議次第, 第16回芦屋市環境づくり推進会議(報告)

3 会議経過

- 事務局 本日は、お忙しい中ご出席いただきありがとうございます。定刻となりましたので、ただいまから第17回芦屋市環境づくり推進会議を開催させていただきます。
- それでは長井会長、会議の進行をお願いいたします。
- 会長 はい、それではまず、議事に入ります前に、事務局から委員の出席状況の報告をお願いします。
- 事務局 委員11名中、本日8名がご出席でございます。半数以上の出席をいただいておりますので、本会議は成立しております。
- 会長 ありがとうございます。本日傍聴の方はいらっしゃいますか？
- 事務局 傍聴の方はいらっしゃいません。
- 会長 それでは、議事に入ります。次第に沿って、事務局から説明願います。
- 事務局 はい。では、議事につきましてご説明いたします。お手元の資料①をご覧ください。こちらは、第16回環境づくり推進会で行った、芦屋川のツルヨシ観察と除草活動の様子になります。6月6日午前9時30分から市民センター前の芦屋川で、1時間程度実施しました。除草中の様子、当日除草後の様子が表面になります。
- 裏面をご覧ください。それぞれ1か月後、2か月後の写真になります。除草していないツルヨシより短くはありますが、伸びてきていました。報告事項は以上になります。
- 会長 ありがとうございます。では、検討事項について、話し合いたいと思います。まずは、資料①の第16回での実施内容について、何かご意見・ご感想等ございますか。
- 森田委員 ツルヨシ除草後2か月経過すると、除草した部分もかなり伸びてきていますね。広く市民の方にも呼びかけをして、暑くない時期に、参加いただくのもいいと思います。ある程度効果があるというのがわかると声かけをしやすいので、一定の効果があるまで無理のない形で続けていくことができればいいと思います。
- 大脇委員 今回は大人だけで行ったが、子どもにもできるので、次回は子ども達も呼んでするのも面白いと思います。今回は、ツルヨシを刈ってトンネルのような形にしたので、もし子ども達も参加していた場合はすごく喜ぶと思います。刈る時期としては5月か6月頃がいいと思います。
- 副会長 子どもにとっては自分で刈ることで貴重な体験になると思います。ツルヨシを刈ってできたトンネ

ルの中を歩いていくのはいいと思います。その際に1時間程度でツルヨシを使った工作をしても面白いですね。

今回は、子どもも大人も楽しめるような家族でのイベントとして行うのがいいですね。また刈った後、夏に水遊びもできると思います。毎年恒例の行事になっていけばいいと思います。

会 長 今後はどうするかですが、春頃に同じ箇所を刈って経過を見ていくようにするのがいいと思います。夏と冬には全面的に刈っているんですね。

事務局 はい、下水道課の方で、夏と冬に全面的に刈っているようですね。詳細はまた確認しておきます。

会 長 我々はその前に刈るのがメインになります。我々の任期だけでは完結しなくとも、継続していける仕組みづくりができればと思います。

大協委員 環境フェスタでツルヨシの除草活動の様子を発表することで、市民に発信することで、継続してできるような仕組みづくりになると思います。

会 長 ありがとうございます。では次に、今後の活動内容について、事務局から説明願います。

事務局 まず、2月に開催が決定しております環境フェスタです。日程は2月22日(土曜日)で、細かい時間については現時点ではまだ決まっていますが、市民センターは午前9時から午後5時の枠で予約しています。昨年度は、ワークショップを行って、非常に好評であったため、今年度も同様に各団体にワークショップを行っていただきたいと考えております。今回の推進会議では前回の内容から改善した方がいい部分について、検討していただきたいと思います。

4月の環境づくり推進会議にて環境フェスタの振り返りをした際、皆さんに良かった点と悪かった点を話し合っていました。

良かった点として、予想以上に多くの人に来場していただいたこと、ワークショップ等自然に対する興味が深まるイベントがあったという意見がありました。

改善すべき点として、講演とワークショップの場所が同じであったために講演の音が聞き取りにくかったので部屋の割りふりやマイクの音量の調整を考える、横断幕の設置がきれいにならなかったため次回はボードに張り付ける、日食メガネの材料をもっとたくさん用意する、化石に説明書をつける、展示場所も少し暗かったように思いますので U の字のかたちで通路際にならべる、全体的に運営側の手が足りていない、といった意見がありました。

今回は改善すべき点について、話し合っていたきたいと思います。

会 長 ありがとうございます。では、今年度の環境フェスタについて検討を行います。イベント等の内容は昨年度と同じでいいでしょうか。また、昨年度よりどのように改善していければいいか話し合っていきたいと思います。

- 大脇委員 講演とワークショップの場所が同じであったために講演の音が聞き取りにくかった点について、講演会とワークショップをそれぞれ別の部屋で行うことで、環境団体も多く参加できるようになるので、ネットワーク化ができると思う。
- 会 長 前は一つの部屋で講演とワークショップを行ったが、結果的にまとまったように思います。部屋を別々にすると、バラバラな感じになってしまうかもしれないですね。その意味ではあの大きさの部屋で行うのがちょうど良かったかもしれないですね。
- 大脇委員 一昨年はあまり人が来なかったので、部屋を一つにしておいた方がいいかなと思ったのですが、昨年度の来場者数からすると、人があまり来ないという心配はあまりないと思われます。講演会、ワークショップを別々の部屋で行うことで、それぞれじっくり聞くことができますと思います。
- 会 長 来場する人数がだいたいわかればいいですけどね。
- 副 会 長 前は、周知する方法をそれ以前と何か変えましたか。
- 事 務 局 周知の方法は同じです。広報あしやに掲載するのと、小学校に全戸配布することです。内容が変わったのが大きいと思います。化石の展示やワークショップを全面に出し、化石の写真を載せたのが大きかったと思います。表彰式に来てワークショップがあることを知った人や、逆にワークショップに来て表彰式があることを知った人もいました。今回も前回と同じくらい多く来ると考えていいと思います。
- 大脇委員 前は、人数が予想より多くて、工作の材料も足りなくなっていましたね。環境フェスタは一日で終わるので、他に遊べる場所がないかという質問もいくつかあったので、地図上に遊べる場所を示したり、写真を載せてもいいと思います。
- 副 会 長 前は、参加する人数を予想するのが難しかった。今回は前回の結果を踏まえて、だいたいの人数を予想できると思います。また前は参加した環境団体の数が少なかったので、今回は増やしていければと思います。環境に関することを発表しても面白いと思います。
- 事 務 局 昨年度はワークショップと講演は同じ部屋で行っていたが、ワークショップは子どもが参加し、講演は大人がゆっくり聞けるので、大人も子どもも楽しめるようになっていた。また、前は化石の展示のみ見に来て、ワークショップに行かずに帰った子どももいるので、化石の展示とワークショップを同じ部屋でするのがいいと思います。
- 森田委員 環境フェスタは前回は、人数が多く来ることがわかったので、環境団体への声かけはしやすくな

ったと思います。

大脇委員 人数が多いのと環境団体が増えるのを考えると、301号室と302号室に加えて多目的ホールで行うのがいいと思います。ブースも広い方がゆったりできると思います。

事務局 ワークショップと化石の展示を多目的ホール、301号室と302号室で講演会と表彰式を行うような形ですね。

大脇委員 後ろの方に展示物を置くのもいいと思います。

事務局 市民センターの部屋を予約できるか確認してみます。

会長 前回に参加した団体がどんな感想をもったかが気になりますね。満足していただけたのであれば、前回に参加した団体に加えて他の団体も呼ぶのもいいと思います。またブースも広い方が子どももゆっくりできると思います。

副会長 今回は、環境団体が発表する場を設けてもいいと思います。

浦川委員 ツルヨシの除草の様子を発表するのもいいですね。

副会長 環境団体同士で最初に集まって、自分たちの活動を紹介し合うのもいいと思います。

会長 参加したグループにも意見をもらえればいいと思います。昨年のグループの感想を今回呼びかけるグループに伝えてもいいですね。

森田委員 環境団体に声かけをするときに、昨年に参加した団体の感想を伝えたり、昨年度の環境フェスタの写真を見せることで、イメージがしやすいと思います。

事務局 前回は12月に環境団体に声かけをしていました。今回は早い段階でアナウンスをしていくので、もう少し参加団体も増えていくと思います。環境フェスタに参加していただく環境団体への連絡はこちらから行います。また、市民センターの部屋の予約が取れましたら皆さまにご連絡させていただきます。

会長 ありがとうございます。では次の議題について事務局よりお願いします。

事務局 次に、環境作文コンクールです。作文コンクールは、現在2件の応募があります。9月末が提出期限ですので、提出した作文の審査を10月に行っていただきます。10月に皆さんにメールにて

採点を依頼しますのでよろしくお願ひします。

続いて、ポスター展審査になります。昨年度は10月に環境処理センターにて、ポスター展の審査を行った後に、環境処理センターの見学を行いました。今年度も10月にポスター展の審査を行った後に、環境処理センターの見学等を行うかどうか話し合っただけであればと思います。

会 長 今年も前年と同じで環境処理センターもポスター展の審査を行うのでいいでしょうか。環境処理センターの見学はどうでしょうか。

事務局 環境処理センターの見学については、委員の皆さまに昨年だいたい参加していただいております。もし今年もする場合は説明する人も昨年と同じになるかと思ひます。

浦川委員 環境処理センターの見学は、昨年度ほとんどの委員さんが参加されたので、今回はなしでいいと思ひます。もし来年に新しい委員さんが来られた場合は、検討してもいいかと思ひます。

大脇委員 環境処理センターの見学をしたい場合は早めに行っ、後で、ポスター展の審査に合流すればいいと思ひます。

事務局 では今回は環境処理センターの見学はなしでよろしいでしょうか。

会 長 今回は環境処理センターの見学はなしで、ポスター展の審査を環境処理センターにて行います。日程としては10月でしょうか。

事務局 昨年同様10月です。昨年は10月の3週目で調整させていただいております。今年は10月の2週目と3週目で日程調整をするのでよろしいでしょうか。

会 長 はい。また日程調整については事務局の方から連絡があるようですので、よろしくお願ひします。時間帯としては午後ですか。

事務局 昨年は午後でした。ポスター展の審査には、小学校の部と中学校の部があるので、時間は結構かかりました。9月は推進会議を開催せず10月にポスター展の審査として推進会議を開催したいと思ひますがいかがでしょうか。

森田委員 10月にポスター展の審査をして、11月～1月は毎月推進会議をするような予定でしょうか。

事務局 11月以降は、環境フェスタに向けての準備があり忙しくなるので、毎月開催ですね。前回は運営側の人手が足りていなかったなので、部屋の割り振りや役割等について決めていくことが多いと思ひます。

- 会 長 環境フェスタについて新たに入れる内容はありますか。
- 事務局 先ほどの話であったように、半田先生の講演の後に講演の部屋が空くので、そこで推進会議の活動内容の発表をしてもいいかと思います。また半田先生の知人の方の南極のお話もそこで聞くことができるかと思います。
- 会 長 今回は、環境団体の発表する場を設けることができればいいかと思います。
- 事務局 ただ、環境団体さんはワークショップを運営しながら発表も行う余裕が前はなかったので、今回も厳しいかもしれないですね。
- 大脇委員 今回は、前回と内容的にはだいたい同じか少しだけ増やす程度にしておいて、環境団体さんを多く集めることに重点を置いていけばいいと思います。参加する団体が増えたら、次回以降に講演会の後で環境団体が発表する場を設けてもいいかと思います。
- 会 長 今回は、内容は前回とだいたい同じにして、参加する団体を増やすようにしましょうか。次回の推進会議でその内容について詳細を決めていくようにしましょう。
- 事務局 また次回の環境づくり推進会議として10月の2週目と3週目で日程調整をします。後日、メール等でご連絡いたしますので、ご確認よろしくをお願いします。
- 森田委員 10月の推進会議はポスター展の審査のみでしょうか。環境フェスタの内容の検討は11月以降にしますか。
- 事務局 10月の推進会議はポスター展の審査ですが、今回のポスター展の審査は時間的に余裕があるので、審査の後に集まって環境フェスタの内容についても話し合うこともできると思います。環境フェスタについて、市民センターの部屋の確保等できましたら、またご連絡いたします。
- 会 長 他に何か全体をとおして質問等あればお願いします。ないようでしたら、次に、その他について事務局からお願いします。
- 事務局 メールでもお伝えしておりますが、第11期の芦屋市環境づくり推進会議の市民委員(任期が令和元年12月1日～令和3年11月30日)につきまして、8月が募集期間となっております。募集期間は8月22日までとなっております。
また、各団体推薦の委員さんについては、団体あてに後日推薦依頼をお送りさせていただきますので、よろしくご願ひいたします。

会 長 当初予定していた議事は全て終わりましたが、他に何かございますか。ないようでしたらこれで、第17回環境づくり推進会議を終了します。ありがとうございました。